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快递公司资本游弋弋 为“上天”筹钱
■ 本报记者 邢梦宇
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热过头的中国船市掉进“冰窟窿”，现在还没缓过

劲儿。“5 年内低位徘徊，10 年内无法回到 2007 年的船

市水平，2007 年的‘火’，在中国造船业历史上 30 年一

遇。”近日，长期研究船市的江苏科技大学船舶海洋工

程教授陶永宏如是说。

2007 年，中国三大造船指标：造船完工量、新承接

订单量、手持订单量，分别比上年度猛增 30%、132%、

131%，占世界份额的 23%、42%、33%，这种势头保持至

2010 年，中国超越“老牌”造船国家韩国、日本，成为世

界第一造船大国。

但好景不长，金融危机、欧债危机纷至沓来，国际

航运业受到拖累，中国船市“高台跳水”，颓势延续至

今，船企不论大小都有些“吃不消”。

即便是中国第一造船大省江苏，拥有船企近千

家，也不断传出船企倒闭的消息。“在我们网上申报

的、列入统计范围的船企，倒闭的有两三家，有一家是

启东的，有一家是仪征的。”江苏省经济和信息化委员

会民爆船舶处处长张志强说。

位于江苏的扬子江船业集团，是中国民营船企

的领军企业，该董事会办公室主任张耀认同“今年要

‘见血’”的说法，“大家都在血拼，拼完了，实力强的活

下来，这两年，最痛苦。”

政界、学界均认为，行情低迷的原因，是产能过剩。

“前两年投入航运业的船，太多了。”陶永宏分析，

造船完工量增速高于航运量所需要的增速，航运量增

速又超过了世界经济贸易增速，造成了“ 全球性过

剩”。“韩国、日本也过剩，但没我们严重。中国造船业

和以前不同，以前都是船队运营，造船业发展高峰的

时候，吸引了大量外界资本进入，涌进很多投资客，因

此低谷的时候，就显得需求有放大效应。”

一些在“牛市”提防“熊市”的大企业，利润有所减

少，但还能保持盈利。

仍以江苏为例，根据江苏省经济和信息化委员会

民爆船舶处统计，2012 年，江苏 13 家重点船企全部盈

利，除了熔盛重工因“盘子过大”致使利润不足亿元，

其他 12 家企业利润都超过亿元。其中，扬子江集团

以盈利 52 亿元居首位，中远川崎盈利 11 亿元、新时代

造船盈利 10 亿元、中远船务盈利 5 亿元、口岸船舶盈

利 4.5 亿元、江苏韩通盈利 4.2 亿元。

张耀表示，在船市最好的时候，企业就试水多

元化经营，主业仍是造船，但同时开始向钻井平台

高端海工领域、废钢贸易等领域发展，也开始尝试

投资理财。

“ 去年集团利润是 52 亿元，今年可能

会少一点，但通过布局调整，我们提出

的目标，是比同类船厂晚两年进入衰

退期。”张耀说。

陶永宏将本次低迷称为“航运历

史上的第四次波动”，这一次的低位徘

徊期有点长：5 年左右。

“1921 年至 1924 年、1931 年至 1935

年的波动是战争和经济危机引起的，石油

危机引发的第三次快速下跌期发生在 1975 年

至 1979 年。”陶永宏说。

张志强则认为：“造船业要有起色，最少要两年。

只要大海还在，就有航运经济；没有倒闭的行业，只有

倒闭的企业。” （钟 欣）

中国造船业10年内难现火爆行情

近日，商务部副部长高虎城表示，商

务部将考虑开通一条从广西到北京的“南

菜北运”线路。

高 虎 城 说，广 西 有 多 个 蔬 菜 生 产 基

地，广西的蔬菜产量是海南的 4 倍，是“南

菜北运”的重要来源基地，商务部作为主

管全国蔬菜流通的部门，将和广西一道就

“南菜北运”的品种、数量、路线、物流成本

等 进 行 调 研，开 通 一 条 从 广 西 到 北 京 的

“南菜北运”线路。

“铁路部门将积极提供线路能力，‘路

地联手’推进广西蔬菜北运。”全国人大代

表、南宁铁路局局长张千里表示，铁路部

门目前已具备开通“南菜北运”列车的运

力条件。

“南菜北运”列车或将开通

日 前，嘉 兴 内 河 港 多 用 途 港 区 一 片

繁 忙 景 象，各 色 集 装 箱 层 层 叠 叠 堆 放 在

岸 边，一 台 大 型 轨 道 式 吊 机 缓 缓 吊 起 集

装 箱 往 船 只 上 装 卸，一 辆 辆 集 装 箱 卡 车

往 来 不 断 ，3 艘 集 装 箱 货 船 停 靠 在 岸 边

等 候 装 载 。 据 介 绍，嘉 兴 内 河 港 多 用 途

港 区 作 为 浙 江 省 首 个 内 河 集 装 箱 码 头，

去年吞吐量突破 10 万标箱，今年前两个

月 集 装 箱 吞 吐 量 完 成 18118 标 箱 ，同 比

增长 82%。

“今年的前景还是不错的，目标是吞

吐 量 完 成 12 万 标 箱 ，力 争 突 破 15 万 标

箱。”嘉兴内河国际集装箱码头有限公司

相关负责人说。2013 年，嘉兴内河港多用

途港区将进一步研究内河集装箱经营的

新格局，加快干线班轮签约，全面依托母

港，推动江河海联运新模式。

嘉兴内河港多用途港区
“广开门路”

目前，宁波有关企业正在联合打造宁

波港最大的冷链物流中心。该中心总投

资 2 亿元，一期工程计划于 3 月底开建，包

括 5 座共计可容纳 5 万吨左右货物的保税

冷库，冷库的存储温度在零下 18 摄氏度到

零上 18 摄氏度之间，预计今年年底前完

工。该物流中心建成后，宁波市民将会吃

到更新鲜的进口食品。

宁波有雄厚的港口资源，但是港口冷

链物流方面一直比较薄弱。许多进口食

品运抵后，由于进关手续用时长、冷冻条

件不完善而不能长期储存。冷链物流中

心建成后，宁波海关和出入境检验检疫局

将派员进驻，这样可以大大提高进口食品

进关检验的速度。

宁波企业联合打造
冷链物流中心

记者从海航货运有限公司获悉，海航

货运有限公司（简称“海航货运”）近期已

与俄罗斯洲际航空（Transaero Airlines）签

署 SPA（货运特殊比例分摊协议），推出中

转俄罗斯的货运新产品。

海航货运与俄罗斯洲际航空将首先

于 马 累 、普 吉 、阿 布 扎 比 3 个 城 市 展 开

SPA 中转联程合作，新的 SPA 产品可将中

国 出 口 的 货 物，通 过 海 航 国 际 的 头 程 航

班，分别于马累、普吉、阿布扎比 3 点无缝

衔接俄罗斯洲际航空的二程航班，到达莫

斯科、圣彼得堡、新西伯利亚等俄罗斯的

重要城市。

海航货运与俄洲际航空合作
全面铺开

据英国《每日邮报》报道，美国专家预

测，由于气候变暖，北冰洋冰层变薄，到

2050 年，破冰船将可直接横穿北极点。

美国专家表示，届时破冰船将能够开

辟一条从太平洋至大西洋的直航线路，欧

洲将实现 500 年来“大西洋—远东”直接贸

易的梦想。新航线航程将比目前使用的

北海航线缩短两成，比通过苏伊士运河的

航线缩短四成，全球海洋航运格局将发生

根本性改变。

（本报综合报道）

2050年全球海运格局将改变

二级航空货运代理资格的取消、国际快递公司挖

脚国内市场、货运市场低迷不振，重重压力下，国内快

递公司“上天”提速。

货代公司控制航空公司货运舱位上游环节的现

状持续多年，直接导致了快递企业无法直接对接航空

公司，很多业务都需要通过货代甚至多层转包的货代

才能完成。中国快递咨询网曾做过统计，层层转包的

航空快递业务，占据整个航空快递市场业务的 70%。

打破这种现状，也是快递公司为自己开拓市场的一种

方法，而自建航空公司就成为了首选。

求助资本市场

航 空 快 递 业 务 已 经 被 快 递 公 司 视 为 一 块

“ 肥 肉 ”。

目前，申通、圆通已经按捺不住延伸产业链的冲

动，纷纷筹备绕过货代成立自己的航空公司，在资金

短缺的情况下，开始谋求资本市场“外援”。

中国邮政速递物流拟在上海证券交易所上市，一

些规模较大的民营快递企业也低调谋求上市，圆通快

递有望摘得民营快递公司上市头筹。

据圆通公司内部人士表示，按照正常的进程来

看，公司上市预计在 2015 年实现。据了解，去年，立

信会计师事务所就进驻圆通调研，目前已进入尽职调

查阶段，这也是 IPO 之前的关键阶段。

一位圆通的内部人士透露，通过上市获得的大部

分资金将被用于开拓公司航空货运业务。去年 8 月，

圆通便对外发布信息称，计划将航空总部及华东管理

区总部落户杭州空港新城，项目总投资达 55 亿元，投

资分两项：圆通速递航空全国总部及华东枢纽，项目

计划投资 45 亿元，主要建设航空总部办公、培训、运

控和必要的后勤配套设施及航空分拨转运中心；另投

资 10 亿元，主建圆通速递华东地区管理总部行政办

公和配套用房，及圆通速递华东快件转运中心和转拨

用房等。

此外，据中国交通协会快运分会统计，截至 2011

年，中国国内拥有全货机 91 辆架。其中，EMS 自有 17

架；顺丰自有 9 架，租赁 18 架；圆通租赁 2 架；UPS（中

国）、联邦快递（中国）租赁 2 架。在中国的民营快递

市场上，只有顺丰、圆通有自己的机队。

对于快递公司进军航空货运市场，不少业内人士

表示，此举象征意义大于经济意义。目前，国内电子

商务的快递件很少走航空渠道，比如，从湖南到浙江

等 1000 公里以内的快件递送，12 小时就可以完成，根

本没有必要走航空渠道。而公路运输的较低成本，也

给快递物流业创造了利润空间。

中投顾问交通行业研究员蔡建明表示：“航空快

递是快递企业业务未来的发展趋势，但自建航空公司

目前并非是快递企业的迫切需要。圆通欲开辟航空

货运，虽然有出于抢占市场的战略考虑，但更多的是

为了应对由于被取消了二类航空货代资质而面临的

航空货运市场可能丢失的风险。而对于其他快递企

业，与航空公司合作依旧是最佳选择。”

运营成本激增

成立航空公司名头虽响，但快递公司也将因此承

受更大的成本压力。自建机队是目前航空货运业中

价格成本最高的渠道模式，业内人士表示，如“四通一

达”中的快递企业通过自己的机队运送快递件，未来

不排除调整每单快件的价格。

据统计，自建机队的货运成本比腹仓货运成本

平均高出 30%至 50%。例如，以前一单快递从广州到

上海，运费需 10 元，以后走自建机队航运渠道后，至

少需要 13 元。考虑到现今“四通一达”等快递公司

的利润并不高，毛利率在 15%左右，自建机队后，假

如不调高每单的递送价格，快递公司肯定会亏本。

而涨价将不是一家快递企业面临的问题，有可能成

为整个行业的一个趋势。

这 些 猜 测 都 引 发 了 人 们 对 未 来 快 件 递 送 价 格

上涨的担忧。

“自建航空公司可以有效防止与其他代理机构合

作可能出现的问题的发生，另外也可以提高公司的运

营效率，但同时也要面对高额成本所带来的财务风

险。民营快递企业应该通过提高运营效率来降低成

本，不能盲目提价。”蔡建明表示。

在经济情况不景气的情况下，不少航空货运企

业先后宣布进行破产清算。此时，民营快递公

司进入航空货运业，也同样面临航空货运

市场不振的局面。快递公司如何度过行

业“冰河时期”也是企业需要考虑的一

大问题。

对 此，蔡 建 明 表 示，与 国 际 航 空

快递巨头不同，目前民营快递企业的

主 要 优 势 在 于 布 局 广 阔 ，用 户 基 数

大。因此，在未来的竞争当中，国内民

营快递企业需要依托其广阔的市场布局，

通过航空货运和其它运输方式有效结合，采

取以一线城市为中心，向二、三线城市辐射的发展

战略。

此外，他还指出，短期内，自建航空公司将给快

递企业带来极大的成本支出，一定程度上拖累快递

公司盈利是极有可能的。但是国内航空货运业务

前景十分广阔，及早布局将帮助快递企业抢占更多

的市场份额，在未来竞争中获得优势，所以从长期

来看，涉足航空货运业务对快递公司盈利将会产生

积极的影响。

山东日照港 2 月份完成货

物吞吐量 2636.2 万吨，同比增

长 12%。其中，集装箱运输完

成 15.8 万 TEU（标箱），同比增

长 22.9%，增 长 势 头 迅 猛 。 图

为装卸作业现场。

（滕以来）

日照港2月份

集装箱运输业务

增势迅猛


